

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

DIARIO DE TORTOSA

Año III

Miércoles 26 de Marzo de 1902

Núm. 380

JUEVES SANTO

Hoy conmemora la Iglesia el gran aniversario de la redención del hombre.

Veinte siglos de fecha no han podido borrar del corazón de la humanidad aquel drama sangriento que se desarrolló en el Gólgota.

Cuando llega este tiempo, las pasiones se calman, los placeres se ocultan, los templos se cubren de negros crespones, y los corazones compasivos y generosos, agitados por el eco de aquellas angustias que conmovieron la tierra y obscurecieron el sol, rompe en llanto y adoran al Señor.

Tan general es el duelo y tan intenso el dolor, que las ciudades, antes alegres y bulliciosas, mudas y preocupadas, cierran sus puertas, suspenden el tránsito de carruajes, apagan la voz de las campanas y, graves y pensativas, se derraman las familias por los templos todos, dando testimonio de su ardiente fe y de acatamiento sincero á los terribles misterios que recuerdan la Pasión.

Mas del mismo modo que hace 1902 años los que mayores motivos tenían para amar á Jesús eran los que más empeñadamente pedían su muerte gritando desaforados ¡crucifícale! ¡crucifícale!, así hoy los pobres, los obreros, los desgraciados y los que más necesitan de su amorosa asistencia, son también los modernos fariseos, que se escandalizan de ver á las comunidades religiosas dedicadas á honestas industrias para ganarse la vida, y no se escandalizan ni avergüenzan de sí mismos practicando continuamente toda clase de infamias y villanías para medrar á costa de la ignorancia y comer sin trabajar.

Meditemos

Despojémos en esta Semana Mayor y purificadora de nuestras ingratiudes y miserias, y sentiremos la grandeza de Dios.

Pisoteemos nuestra soberbia, para que con la humildad surjan la Fe, la Esperanza y el Amor.

Y podremos henchidos de entusiasmo, adorar la majestad de Dios sacramentado, de Dios vivo, que

no nos quiso dejar solos en este valle de amarguras.

Sacramento de amor, torrente de misericordias que detiene el paso de las divinas justicias en esta tierra de ingratos.

¡Porque la sociedad moderna parece deicida!

Paganizada y concupiscente, se crece delirante e impune ante los cobardes y ambiciosos Pilatos.

¡Y los Barrabases quedan perdonados!

Y contempla el mundo con los brazos cruzados, si no complacido, como los sayones ó masones odian persiguen y crucifican de nuevo á Nuestro Señor Jesucristo.

Desnaturalizan su doctrina y el magisterio de su Iglesia.

Corrompen los corazones y blasfeman de Dios.

Disfrazan la mentira, y con calumnias y sofismas pretenden engañarnos.

¡Pero es aun más grande la misericordia de Dios que la maldad de los hombres!

Aun les da Dios amor y vida para que se arrepientan.

Aun pueden desasirse de las garras infernales.

Aun pueden, como San Pablo, deshacer el mal que han hecho.

Sigámos el ejemplo de amor, caridad y perdón que nos dió Jesucristo.

Por nuestros pecados y los suyos carguemos con la cruz, porque eu vez de impenitentes condenados aun son nuestros prójimos.

Lloren los ojos, más llénense de confianza nuestros corazones.

Pues nos da derecho á tantas y consoladoras esperanzas la presencia de Jesús Sacramentado.

¡No estamos solos!

El Pan eucarístico es el único regenerador de esta sociedad que se engaña y que se hunde.

La pasión y muerte de Nuestro Señor Jesucristo dignifica, ennoblece y hace fructíferos los sufrimientos de este mundo, incluso los que en sí llevan aparejados el sacrificio de nuestra soberbia y la abjuración de nuestros errores.

¡No más prevaricaciones y rebeldías! ¡No más concesiones á Satanás!

Postrémonos en legítimo desagravio ante la Hostia Santa, y prometamos llenos de amor que hoy en adelante la única norma de nuestra conducta, la inspiradora de nuestros pensamientos, palabras y obras será la pasión y muerte de la segunda Persona de la Trinidad beatísima, según nos

enseña nuestra Santa Madre la Iglesia católica.

¡Bendito y alabado sea siempre el Santísimo Sacramento del altar!

Benditos y alabados sean siempre la pasión de Jesucristo nuestro Redentor y los dolores de la Santísima Virgen su bendita Madre y dulcísima Madre nuestra!

JESÚS

EN EL GOLGOTA

Regójate, Pueblo deicida,
Contempla satisfecha tu vengaza:
Enclavado en la cruz, nuestra esperanza
Muerto yace el Señor que te dió vida.
Vese la tierra en llanto sumergida ..
Mientras á tanto tu furor alcanza,
Que aún su pecho abras con la fiera lanza
Y sangre y agua brotan de su herida.
Sí, «Consummatum est!»; ya está acabada
La epopeya del Gólgota sangrienta!...
¡Satisfecho estarás, pueblo iracundo!
Mas... ¡no importa! la cruz do sea hallada
Este lema inmortal al hombre ostenta:
«¡Aquí se obró la Redención del mundo!»

Horta y Marzo 1902.

LA CRUZ

El día eternamente alegre y eternamente lloroso en que el Hijo de Dios hecho hombre fue puesto en una cruz, todas las cosas á la vez entraron en orden, y en ese orden divino la cruz se levantó sobre todas las cosas criadas. De ellas, unas manifestaban la bondad de Dios, otras su misericordia, otras su justicia. Sólo la cruz fue el símbolo de su amor y la prenda de su gracia. Por ella confesaron los confesores y fueron castas las vírgenes y vivieron vida angélica los padres del yermo, y fueron los mártires testigos firmes que pusieron sus vidas al cuchillo con varonil y serenísimó semblante.

Del sacrificio de la Cruz procedieron aquellas portentosas energías con que los flacos asombraron á los fuertes, con que los proscriptos y desarmados subieron al Capitolio, con que unos pobres pescadores vencieron al mundo. Por la Cruz alzan victoria todos los que vencen, y esfuerzo todos los que combaten, y misericordia todos los que piden, y amparo todos los desamparados y alegría todos los tristes, y consuelo todos los que lloran. Desde que se levan-

to la cruz en los aires no hay hombre ninguno que no pueda vivir en el cielo aun antes de dejar en la tierra sus mortales despojos; porque si aun vive aquí por la tribulación, está ya allí por la esperanza.

Donoso Cortés.

Jerusalen y Tortosa

...Y Jesús, el inocente Jesús, fue insultado, azotado, coronado de espinas, arrastrado al patíbulo como un criminal.

Y Pilato que tenía poder para amordazar aquellas bocas blasfemas, Pilato que debía salir como juez en defensa del Justo y como hijo de Dios en defensa de su Padre, Pilato que podía y debía acallar aquellos clamores, libertar al injustamente oprimido y castigar á los injustos apresores, Pilato temió que le llamarán enemigo del César y cerró los ojos para no ver las injusticias que á su pesar se cometían y se mostró sordo á los gritos de la conciencia.

Y cuando Jesús lanzó desde la cruz el postrer grito, y se enlutó el cielo, y se estremeció la tierra, y se abrieron los sepulcros y las rocas más duras, y los verdugos de Jesús descendieron del Calvario avergonzados dándose golpes de pecho y confesando que Aquel era verdaderamente Hijo de Dios, Pilato procuró tranquilizarse mirando la aljofaina donde algunas horas antes se había lavado las manos.

Y vino Tiberio y, descontento de aquel que había preferido ser amigo del César á serlo de la justicia y de Dios, desterróle á Vienne donde murió dos años después, viendo en los últimos delirios convertida en mar sin orillas la aljofaina maldita y en sangre el agua donde pensara ahogar sus remordimientos.

Y pasaron los años y aun después de diecinueve siglos es el nombre de Pilato execrado por el mundo y por el cielo.

Cuando veo á Dios insultado y escarnecido publicamente, cuando retine en mis oídos una blasfemia y, persuadido de que las leyes divinas y humanas permiten y obligan á los superiores civiles á no dejar impunes tales crímenes, veo que no va el blasfemo á la cárcel ni es insultado ni amonestado si-

quiera, vuelvo instintivamente los ojos seguro de encontrarme con un amigo del César y con una aljofaina.

¿Vendrá otro Tiberio? Acaso.
¿Tendrá cada culpable su Vienne? Quizá.
¿Se encargará la historia de vengar al Justo insultado? Tal vez.
Lo seguro, lo ineludible es la justicia de Dios.

T. BELLPUIG, Pbro.

CONSUMMATUM EST

La Iglesia cubre con tupidos velos sus altares y holocaustos, y al rededor de la cruz enlutada del Santuario brillan con luz mortecina blandones que son trasunto fiel de la luz que vá apagándose por momentos en lo más elevado del monte de las calaveras. El pueblo fiel une á los gemidos de la Iglesia los sollozos compasivos de su dolor las lágrimas de sus ojos, los afectos de su corazón...

El Gólgota es el blanco á donde se dirigen las miradas del creyente; el Gólgota sostiene al Señor que no quieren los hombres, el Gólgota es el lugar en que el Verbo humanado, desdado, sólo, abandonado de Dios y de los hombres, descansando sobre el madero de la cruz, y ante la vista de un pueblo facineroso y deicida, muere como un blasfemo y criminal por libertar á la raza de Adán, esclava del pecado engendrado por el hombre prevaricador.

Jesús, el santísimo Jesús, muere por el crimen de ser hijo de Dios y por el pecado de enseñar y propagar la doctrina divina y las enseñanzas eternas.

Vedle abrazado en el santo madero, sufriendo la agonía de la muerte... Pálido y descajado, apenas tiene aliento para abrir sus cadavéricos ojos, muerto de amor por el hombre, reconcentra en sí todas las fuerzas de que puede disponer un moribundo y de su desfallecida boca salen aquellas sentidas palabras que la Iglesia se ha encargado de conservar en su liturgia y el pueblo religioso pronuncia con respeto. ¡Qué momentos aquellos tan solemnes! Pendiente Jesús entre el cielo y la tierra, todo está en calma, todo permanece en silencio, esperando el desenlace de la trágica escena... Sólo se percibe el lúgubre acento del profeta y el anhelar fatigoso de la Madre de los mártires, María Santísima, que con las piadosas mujeres y el discípulo virgen presenciaban el cuadro más conmovedor que allí tenía lugar.

¡Consummatum est! exclama con profundo y angustioso lamento la víctima santa y... ¡consummatum est! repite la heroína del dolor y del sufrimiento abrasada á los pies de su divino Hijo. ¡Consummatum est! murmura la naturaleza toda conmovida ante la muerte del Salvador ¡Consummatum est! contes-

tan las peladas rocas, abriéndose y chocando unas con otras, y ¡consummatum est! hablan (el templo rasgando su velo, y el astro rey ocultándose bajo el horizonte velado por negras nubes... Jesús acaba de entregar su espíritu al Padre. El Hijo de Dios sacrifica su sangre y su vida por la salvación del género humano. El Justo por excelencia es víctima de la iniquidad y del crimen....

La Iglesia católica al recordarnos en estos días la muerte del Redentor, con las tristes salmodias del oficio de difuntos y los lúgubres cantos de Jeremías nos invita á la oración y á la penitencia, para que de algún modo correspondamos al amor de nuestro Dios que tan á costa suya dá su vida por nosotros.

Asociémonos á su llanto y su dolor y renazca en nosotros el espíritu de mortificación con la que podemos castigar al pecado, causa de la muerte de Jesús; y dando un adiós á todo lo que desagrada á nuestro Divino Redentor, exclamemos compunpida y llorosamente: ¡Consummatum est!

J.

Tortosa 25 Marzo.

Ingleses y boers

Le Petit Parisien cree que los delegados del Gobierno del Transvaal se reunirán en Capetonw con lord Wolseley, quien irá al mismo tiempo tiempo que ellos á aquella ciudad, y que ha sido enviado por el Rey Eduardo VII para terminar la guerra.

Según un despacho de Pretoria han llegado á dicha ciudad procedentes de Middelburgo y bajo la protección de bandera de parlamento los individuos del gobierno del Transvaal.

Los periódicos ingleses muestran gran satisfacción por este hecho, consignando inminentes las negociaciones para la paz.

Los delegados han salido para Konstadt, creyéndose que llevan por objeto conferenciar con los generales boers.

El gobierno inglés ha ordenado á lord Kitchener que preste toda clase de atenciones á Schalkburger y le facilite un salvoconducto para que vaya á conferenciar con el presidente Steinj, á fin de tratar sobre las condiciones de paz entre ingleses y boers.

Dicen de La Haya que Mr. Krüger ha declarado que debe aceptarse la paz partiendo de la base indiscutible de la independencia de las dos repúblicas sud-africanas, bajo el protectorado de Inglaterra, de una amnistia general para todos los africanos, y de la reconstrucción de todas las granjas destruidas.

Mr. Krüger ha manifestado, además, que tiene la convicción de que Mr. Schalkburger está plenamente conforme con su opinión en este asunto.

NOTICIAS BREVES

Dice *La Defensa*, de Villanueva y Geltrú:

Durante estos últimos días, ha estado en esta villa una joven de Esparraguera, que, después de muchos años de estar tullida, obtuvo milagrosamente la curación en la penúltima peregrinación catalana á Lourdes. Dicha joven, completamente curada, explica con todos los detalles su curación, que, agradecida, atribuye fundamentalmente á la Virgen de Lourdes.

—La recepción hecha al nuevo Sr. Obispo de Solsona resultó entusiasta, tomando parte todas las clases sociales y partidos políticos.

La población presentó animado aspecto con sus calles y casas engalanadas y arcos y mástiles, y el numeroso gentío de la ciudad y pueblos del contorno que llenaba la carrera del tránsito.

—Dicen de Roma que se han verificado en Nápoles manifestaciones de protesta contra el cónsul de Inglaterra por haber publicado un libro en el que fustiga á los napolitanos.

—Un individuo allegado al Vaticano ha dicho:

“El Vaticano hará todo lo posible para que el Concordato con España no se modifique.”

—La Comisión abolicionista de las corridas de toros que se halla hace tiempo establecida en Barcelona ha enviado una muy bien razonada exposición al Alcalde de Madrid á fin de que procure eliminarse del programa de los festejos que han de celebrarse con motivo de la mayoría de edad del Rey la llamada *fiesta nacional*.

—Ha muerto en la prisión el médico mayor don Francisco Peña, que como se recordará mató á su esposa y había sido condenado á muerte por el Consejo de guerra en Zaragoza.

Por las circunstancias especiales de su muerte se ha supuesto que se había suicidado.

Cenó tranquilamente á las once, guardándose parte de la comida para más tarde como de ordinario.

A poco de haber cenado se sintió enfermo, pidiendo que se llamara con urgencia á un sacerdote y á un médico, pues decía que se sentía morir por instantes.

Pocos momentos desques era cadáver.

—Telegrafian de Gijón que anteaer surgieron unas cuestiones entre el vecino Francisco López y su hijo Manuel.

Este empujó á su padre, el cual cayó al suelo en el momento mismo en que pasaba un carro que le destrozó la cabeza, quedando muerto instantáneamente.

El hecho ocurrió frente á una taberna que es propiedad del hijo del interfecto.

—En Londres se ha celebrado un mitin de obreros con objeto de demostrar sus simpatías á sus compañeros de Barcelona por los últimos sucesos.

Hablaron además de los ingleses los norteamericanos Kelli, Detrop-Washington, el irlandés Gonnelli, el escocés Mainmeang, los españoles Baldomero Oller y Tarrida del Marmol y el italiano Enrique Malatesta.

Este último reivindicó para los avarquistas la gloria del último movimiento de Barcelona.

—En Baviera, como en España se practica la piadosa costumbre de lavar el jefe del Estado los pies á doce pobres en el día de Jueves Santo. Los doce pobres han sido ya designados este año en Munich, y todos ellos son casi centenarios.

El primero cuenta noventa y siete años; el segundo, noventa y cinco; el tercero, cuarto y quinto noventa y cuatro; el sexto, séptimo octavo, noveno, décimo y undécimo noventa y dos, y el último noventa y uno.

—El Consejo de ministros acordó proponer al señor marqués de la Vega de Armigo para la presidencia de la cámara popular, haciendo la recomendación á los diputados de la mayoría de que, como prueba de disciplina política, voten todos á dicho señor para aquel cargo.

—Ha muerto recientemente en Londres el famoso arquitecto católico Mr. John Francis Bentley autor de muchos bellísimos proyectos de Iglesias, y sobre todo, de la soberbia Catedral de Westminster, que no ha podido ver terminada. Este suntuoso edificio, de estilo bizantino, es el mayor templo de Inglaterra y uno de los monumentos religiosos más grandiosos que se han levantado en el siglo XIX.

CRONICA

Sigue acentuándose la mejoría que ha experimentado en su dolencia nuestro respetable amigo D. Benito Font-cuberta. Son innumerables las cartas que se han recibido estos días preguntando por su estado y haciendo votos por su pronto restablecimiento. A todos en nombre de la familia de nuestro amigo damos las más expresivas gracias.

—Nuestro apreciable amigo particular el teniente de caballería D. Ricardo Sancho de Suñer residente en Alcanar su pueblo natal ha sido destinado al Regimiento reserva de Lérida.

—Alguien á quien importará mucho seguramente mantener en tensión el espíritu público se empeña en ir conjugando el tema carlista. No será ageno el gobierno á ese infundioso ajetreo.

Hé aquí con este zarandeado

motivo lo que de Castellón telegrafían á un diario de Barcelona.

«Persona bien informada escribe desde San Mateo asegurando, bajo su palabra honrada, que en todo el Maestrazgo no existe agitación alguna, y menos entre carlistas.

La gente desengañada desecha todo propósito de correr aventuras.

También las tropas en el Maestrazgo son recibidas por los pueblos con gran entusiasmo.

—Llamamos la atención del señor Alcalde sobre la existencia de una taberna en el callejón de las botigas de la sal en la que, no obstante este santo tiempo que atravesamos se profieren gritos desahorados mejor dicho *bramidos* acompañados de sus correspondientes ternos y canciones, la mayor parte obscenas, al son de la guitarra y al compás del bailoteo, turbando con ello la tranquilidad del vecindario al propio tiempo que insultando sus sentimientos religiosos y caballerescos.

—El *Centro Industrial* ha dirigido una notable instancia al Ayuntamiento de Tarragona para que gestione la implantación en aquella ciudad de la fábrica de la *Gran Chartreuse* francesa.

—Ha fallecido el coadjutor de Alcora Rdo. D. Melchor de Melchor. Suplicamos á nuestros lectores le encomienden á Dios en sus oraciones. Pertenecía á la Hermandad de Socorros mútuos de Eclesiásticos.—R. I. P.

—El Juzgado de Falset cita á los tres viajeros que el día 13 de Diciembre último y hora de las doce, iban en la tartana que dirigía Jaime Barceló para trasladarse á Mora de Ebro.

—La Comisión provincial ha informado favorablemente la petición de D. Joaquín Piñol Brú para derivar agua del Ebro en la Aldea

—Al maestro jubilado de Cabacés D. Francisco de A. Condomines Santacreu, se le ha concedido la pensión anual de 075'60 pesetas, que debe percibir desde 17 de Diciembre de 1001.

—Se ha ordenado que se presente en el Hospital militar de Tarragona el día 1.º de abril el soldado inutilizado en la campaña de Cuba Sebastián Ribás, de Uldecona.

BOCETO

Los liberales están soliviantados de nuevo, por un caso análogo al de la señorita Ubao. Pero en este nuevo caso concurren circunstancias agravantes. Juzguen nuestros lectores.

En Santiago de compostela vivía feliz y contenta la señorita doña María Villar, hija de una de las más ricas familias de aquella ciudad, hasta que escuchó los conse-

jos de su confesor el Jesuita P. Romero. Sin duda obedeciendo á los consejos de este Padre, la joven desapareció de casa de sus padres y apareció en el Hospital de Lugo, como hermana de la Caridad, dedicada al cuidado de enfermos y desdichados, con quienes nada tiene que ver.

Esto ha parecido muy mal á los liberales; pues es claro. ¿Donde queda la libertad si una joven que siente la vocación religiosa se apresura á seguir los impulsos de su corazón y de la gracia? ¿Donde queda la humanidad si una joven rica se encierra en un hospital para aliviar los dolores ajenos?

¿Qué dirá de este nuevo caso de fanatismo el señor Salmerón, que en su discurso sobre el asunto Ubao reprochaba la dureza de corazón de la vida religiosa? ¿Será también debida á dureza é insensibilidad la conducta de doña María Villar?

Telegramas

Informe

El general Weyler que remitió oportunamente á los fiscales del Consejo Supremo de Guerra la circular del señor obispo de Sión, para poner en claro si contenía algún concepto contrario á la disciplina, parece que ha recibido ya el informe pedido.

Las Cortes

Hoy se firmará el decreto de convocatoria de Cortes.

Conferencias de generales

Ha conferenciado con el ministro de la Guerra el general Ochando.

No se sabe hasta esta hora lo tratado en la entrevista.

Por lo mismo que nada se ha averiguado se habla mucho en los centros políticos, haciéndose mil y mil comentarios y conjeturas.

Comentarios

6 t.

Los defensores de la circular publicada por el señor obispo de Sión se quejan de que la escasez de sacerdotes castrenses impide cumplir el precepto pascual á millares de soldados, lo que daría nueva orientación á España.

Añaden que el decreto del general Weyler, prueba que no es igual hallarse en las alturas que merecerlo.

Muerte del general Dabán

6 t.

Ha fallecido el teniente general D. Antonio Dabán y Ramirez de Avellano, que había desempeñado varios cargos importantísimos, en-

tre ellos la capitanía general de Valencia.

Religiosas

Cultos

Jueves Santo

Catedral. A las 9 consagración de los Santos Oleos. Misa de Pontifical á grande orquesta, Comunión, reserva en el Monumento y Lavatorio. Por la tarde Oficio de tinieblas y sermón del *Mandato* por el Rdo. P. Carceller, S. J.

Seminario. A las 7 darán comienzo los oficios del día por la Comunidad.

Santiago. A las 9 función contodo el ceremonial propio del día. Por la tarde oficio y sermón por el coadjutor de la parroquia D. José D. Ramirez.

A las 7 función solemne en San Antonio, Santa Clara, Purísima, San Juan, Rosario, Hospital, San Francisco y San Blas empezará la función á las 7 de la mañana.

Viernes Santo

Catedral. A las 5 sermón de Pasión por el orador cuaresmal. A las 9 dará principio la función propia del día. Por la tarde oficio de tinieblas á las 4 y á las 6 y 1/2 la procesión del Entierro de Nuestro Señor Jesucristo.

Santiago. A las 9 la función del día.

En las iglesias de San Antonio, San Francisco, Santa Clara, Purísima, San Juan, Rosario, Hospital y San Blas se empezará la función á las 7 y 1/2.

San Francisco. Por la tarde á las 3 y 1/2 solemne Via-Crucis y enseguida sermón de la soledad por el Rdo. D. Tomás Bellpuig.

Dolores. De las 12 á las 3 sermón de las siete palabras por el P. Miguel Velilla, S. J.

En los Asilos de las Hermanitas de los pobres y Oblatas del Santísimo Redentor se celebrarán también con toda solemnidad las funciones de Jueves y Viernes Santo.

ANUNCIOS

Señores Profesores de Música

Gratis Catálogos ilustrados de pianos, armoniums y acordeones. Precios económicos

NOTA: No confundir con los instrumentos (productos puramente comerciales) construidos expresamente para la venta á plazos.

MARASSÉ.—Barbarí, 2.—BARCELONA

Juan J. Cucala

Médico-Cirujano-Oculista

Ex-ayudante del eminente oculista doctor Barraquer, de Barcelona, ex médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y de enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

Ojos, Oído, Nariz y Garganta

Se operan cataratas, pupilas artificiales operación de la miopía, esclerotomías, tumores, fistulas, lagrimeo, triquiasis, (pestañas á dentro), estrabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista y Tetuaje. Se borran las manchas que afean el ojo.

SUEROTERAPIA

Y OPOTERAPIA

Aplicación de suero para difteria (*mal blanc*); Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (*Brown Secuard*) para fortalecer los organismos debilitados. *Sperminum* para la anemia, tifus, gordura y enfermedades cerebro medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los ataques cerebrales, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

Asistencia para operados

Consulta de 9 á 1 mañana; 4 tarde y de 6 á ocho noche.

Casa Vidal **Pe de la Palla**, entre el Arsenal y el río Ebro.—**TORTOSA.**

IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos no más rutina

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil

simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 15 de Marzo. comercio de libros, Tortosa.

REMOLACHA

Los agricultores que deseen adquirir simiente y abonos químicos, pueden dirigirse al almacén de D. Francisco Mayor calle de la Cruera n.º 7 y en Ferrerías almacén del mismo al lado de la Posada del Aufarrench.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y sofociento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

¡INCREDIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100 "
- Alfiler idem id. 25 "
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 50 "
- Anillo para señora ó señorita, idem id. 25 "
- Pendientes (par) para señorita, idem id. 25 "
- Idem para señora, idem id. 50 "
- Idem para id. (brillantes gruesos). 100 "
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Bu- yas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes

Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Seenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la Compañia

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á Terceros.

—Seguros individuales — Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—

Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, Gastón Delamotte

EXQUISITOS

CHOCOLATES

RR. PP. BENEDICTINOS

¡Pruebense!

Las personas que

deseen tomar el

más puro é higiénico

de los chocolates

deben probarlos

TRES

UNICAS CLASES:

A 2, 2'50 y 3 pesetas

Paquete con canela

sin ella

y á la vainilla

DISPONIBLE